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新市民盼融入城市生活

“草根”走上问政之路
文/片 本报记者 宋珊珊

今年民考官，万名市民代表全市870万市民给57

个政府部门的全年工作打分。在这万名市民代表中，
来自普通打工者的新市民代表尤其引入关注。他们
参与政治热情的提高，融入城市生活的渴望，正随着

“三民”活动的推进越来越显现出来。

10日，2011年“三民”活动
首日，在市行政审批服务大厅
四楼的多功能会议室里，20多
个部门负责人正在等待做述
职报告。来自社会各界的百名
市民代表正在认真听取报告，
在评分表上认真填写着分数。

其中，有一名市民代表，
红红的脸庞、粗糙开裂的手
指，与其他人显得尤为不同。

她就是李丽丽，一名来自新市
民群体的代表。

被选为市民代表，李丽丽
觉得挺不可思议，她告诉记
者，前些日子，在所住的小区
居委会宣传栏上看到有这样
一个活动，就过去报了名，填
了个表。“没有想到就被选上
当代表了。”李丽丽紧紧握着
她的代表证说，“有一种说不

出的感觉，挺自豪的，这个证
得好好收着。”

李丽丽十几年前从日照
莒县来到青岛，在敦化路附
近卖烤地瓜，已经有七八年
时间。作为这个城市的一名
普通的外来务工人员，她从
来没有想过有朝一日能成为
市民代表，参与到一项政治
活动中来。

李丽丽非常珍惜这次
“问政”活动，来之前询问了
很多周边的朋友，有什么想
让她捎的话。李丽丽说，一
些报告她听不太懂，但在听
报告的时候，最关心的是与
经济相关的内容，“经济条
件也不好，就想看看咋能多

赚点钱。”
在建议和意见方面，李

丽丽说，因为她是从外地来
青岛的，现在一直租房住，
最希望租房价格能便宜点，
也能享受到公租房。

孩子上学问题，也是他
们群体最关注的问题，“我

儿子今年4岁了，现在在一个
私人办的幼儿园上学，一个
月600元，要是也能上公办幼
儿园就好了。”李丽丽希望
政府能多关注一下新市民
子女的教育问题，希望等儿
子上小学的时候能顺利入
学。

在10日的“三民”活动
中，除了李丽丽，还有一名新
市民代表。来自菏泽的王建
华，被选为代表，是因为他本
身是个非常活跃的志愿者，
他和很多新市民一起成立了
一个启点志愿者团队。

这个团队通过一些义
卖活动，筹集资金资助贫困
学生。王建华解释，就是想
做点力所能及的事帮助需
要帮助的人，也更好地融入
青岛这个城市。

在志愿者生活中，王建
华感到最头疼的问题是，义
卖没有固定场所，常常需要
跟城管打“游击”。

王建华称，他目前经营
着一家商贸公司。对于各个
政府部门的报告，他觉得数
字挺多的，有点听不懂，能多
做点实事就挺好的。他告诉
记者经营企业资金问题是经
常面对的困扰，而小企业贷
款却困难重重，希望政府能
多扶持小微企业，能有个明

确的措施，方便他们去办理
业务，最怕踢皮球，去了这个
部门又被推去另一个部门。

其实，在2 0 1 0年的“三
民”活动中，青岛就首次增
加了新市民代表。青岛目前
有“新市民”约180万人，他
们在青岛城市建设中占据
越来越重要的角色。关注他
们的需求，激发他们参政议
政热情，体现出青岛这个城
市的包容性和政府干实事
的决心。

数字多了像催眠
实事听了才兴奋

◎记者体验当代表：

现场>>小摊贩当上市民代表

心愿>>最想提高收入，孩子顺利入学

感受>>报告数字多，有些听不懂

本报记者 宋珊珊

今年的“三民”活动首次增
加了媒体代表。青岛市政府督查
室主任周少茫介绍，媒体记者接
触社会基层多，了解市民各方面
的需求也比较多，增加媒体代表
也是希望能了解、听取更多市民
的需求和呼声。

本报记者此次也当选为一
名媒体代表参与“民考官”，代表
870万市民考核政府部门，给他
们一年的工作打分。

7日，记者就领到了一个市
民代表文件袋，里面有参加评议
的场次、时间安排，第三组13个
政府部门的报告，评分规则说
明、范本，以及一张意见建议表
等资料。

11日上午8点45分，记者到
达会议室，参加第三组的市民评
议活动。先将事先填好的对2012

年青岛经济社会发展等方面的
意见和建议投到指定的箱子里，
然后坐到指定位置，听取政府部
门的汇报。

过去，记者是从工作角度看
待“三民”活动，多关注活动本身
的创新点和意义。转换角色作为
参与者后，更关注部门工作的务
实性。每打一分，都感到责任更
重大，仔细斟酌，是不是客观、公
正，这一分打出去了，是不是能
提示有关部门意识到工作中的
不足之处，而有所改进，给市民
生活确实带来变化。做得好的就
打高分，鼓励其再接再厉，做得
不好的绝不手软，就打低分，不
能让其年复一年的糊弄，不给市
民谋实惠。

过去采访中，多是关注部门
年初计划的完结情况，对数字
更敏感。而作为一名普通市民
时，对部门工作的评价标准则
会与切身感受联系起来：报告
提到的一项工作完成了，增幅
近百分百，数字很漂亮，但是我
是不是切身感受到了这一成果
呢？仅是账面数字，还是切切实
实的改变呢？

一上午要听13个报告，跟大
多数市民代表一样，如果听到的
仅是华丽的数字就会恹恹欲睡，
而听到切实关系民生的实事，则
会兴致勃勃，真做得好的，当然
也不吝啬打出高分。

新市民代表李丽丽。

本本报报记记者者宋宋珊珊珊珊也也是是市市民民
代代表表之之一一。。

本本报报记记者者 杨杨宁宁 摄摄

◎民生热点新鲜看：
本报记者 宋珊珊 李珍梅

青岛市交通运输委副主任
赵迎春接受记者采访时介绍，
为了引导提升公交服务，青岛
的公交运营过去是以业绩作为
考核标准，但今后将以服务和
安全作为考核标准。

对于马上到来的春运，赵

迎春称，他们正在制定管理办
法，要求所有运营车辆需要经
过安全检验、发放安全标贴后
才能上路。司机也必须经过春
运特种培训，如雨雪、大雾等天
气情况下的驾驶培训才能上
路。

青岛市财政局局长周安在
2011年报告中指出，财政局要在
强化财政监管方面下功夫，努
力用好、管好财政资金，推进预
算公开。

周安述职后接受记者采访
时说，今年首次面向社会公开
市级财政收支预算和70家市直
部门的预算；对专项基金实行
全过程公开，将新农合、农村低
保等37项重点民生专项资金的
预算安排和执行情况，全部在

青岛政务网上公开，接受公众
的质询和监督。“公开预算，有
助于让社会各界都来监督，同
时也是对我们自身的一种约
束。”周安说。

此外，财政局今年新增10

亿元水利建设基金，专门用于
农田水利、大小河道的治理和
建设。周安称，环境、污水、垃
圾治理等是市民较为关心的
问题，明年将要对大沽河实施
治理。

今年，青岛加快小区配套公
办园建设，年底前已建成小区配
套公办和公办性质幼儿园15所，
新增学位3000个。优化农村幼儿
园布局，将500多个教学点并入
镇中心园和村独立园管理。青岛

市教育局局长徐剑波介绍，3年
内，保证在每个乡镇至少有一个
公办中心幼儿园。

对于山大青岛校区的建设
进程，徐剑波称，预计明年年初
举行奠基仪式。

“今年预计全市生猪出栏
348万头，比去年增加11万头。生
猪储备是充足的，但是受供需
影响，猪肉价格节前将略有小
幅上涨。”市畜牧兽医局局长隋
振华说，针对今年以来生猪价
格持续上涨的形势，青岛市充
分调动养殖场、养殖户生猪补
栏积极性，稳定了生猪生产。

隋振华说，目前猪肉价格

稳定下降，不过节前受需求量
的影响，将有小幅上涨。但这个
上涨是正常波动，并不会对市
场造成冲击，因为这种波动不
是因生猪储备不足而引起的。

如何能吃到放心的猪肉？
隋振华称，要坚持不懈地抓好
养殖及相关环节的畜产品质量
安全监督，建立“瘦肉精”黑名
单监管制度。

市交通运输委副主任赵迎春：

春运车辆不检测不能上路

市财政局局长周安：

公开预算接受社会各界监督

市教育局局长徐剑波：

三年内每个乡镇至少一个公办园

市畜牧兽医局局长隋振华：

肉价节前将有小幅上涨
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